## Discours introductif de M. Ronan LE GLEUT

Président du groupe d'études « Statut, rôle et place des Français établis hors de France »

## Audition du bureau exécutif de l'Assemblée des Français de l'étranger et des présidents des commissions

Jeudi 16 octobre 2025 18h30 Salle René Monory

Madame la Présidente de l'Assemblée des Français de l'étranger,

Messieurs les Vice-présidents,

Madame et Messieurs les Présidents et Vice-présidents de commission, Je vous remercie d'avoir accepté notre invitation.

Mes chers collègues,

Merci d'avoir répondu présents pour cette audition importante, qui plus est un jeudi soir et lors d'une semaine de reprise des travaux parlementaires.

Je rappelle que notre groupe d'études « Statut, rôle et place des Français établis hors de France » a été créé en 2021, avec l'appui du Président Gérard Larcher. Avec l'idée qu'à travers nos rendez-vous réguliers, les sénateurs membres du groupe d'études soient les courroies de transmission de votre assemblée et, à travers elle, de nos compatriotes à l'étranger.

Avec 35 sénateurs appartenant à toutes les commissions du Sénat, il rassemble les 12 sénateurs représentant les Français établis hors de France, mais aussi de nombreux sénateurs des départements métropolitains, membres de tous les groupes politiques, qui s'intéressent aux problématiques des Français de l'étranger.

C'est aujourd'hui la septième audition de ce type que nous organisons, deux ayant eu lieu en 2022, une en 2023, deux en 2024 et une en mars de cette année. Je me félicite de ce que nos rencontres soient désormais institutionnalisées pourrait-on dire; elles témoignent de l'intérêt réciproque que se portent nos deux structures.

En entendant successivement la Présidente et les Vice-présidents, puis les Président(e)s des commissions de l'Assemblée des Français de l'étranger, nous pourrons ainsi balayer tous les points qui méritent l'attention des parlementaires que nous sommes. Les membres du Bureau et du groupe d'études pourront naturellement intervenir à tout moment s'ils le souhaitent.

Je vous serais reconnaissant de concentrer vos interventions sur les conclusions des travaux de vos commissions respectives susceptibles de donner lieu à une traduction législative. En effet, nous intéressent tout particulièrement les enjeux sur lesquels nous pouvons tenter, en tant que parlementaires, d'apporter des réponses de nature législative.

Cela ne nous empêchera pas d'évoquer également les difficultés qui nécessiteraient des mesures d'ordre réglementaire. Dans notre action d'aiguillon et de contrôle de l'action du gouvernement, nous pouvons aussi appuyer les messages de l'AFE et ses demandes auprès des ministres concernés.

Nous avons bien sûr hâte de vous entendre sur les grands enjeux évoqués lors de la 43<sup>e</sup> sessions de l'AFE, qui se déroule toute cette semaine. J'y ai noté quelques séquences tout particulièrement dignes d'intérêt, comme les auditions de Pierre Moscovici, Premier président de la Cour des Comptes, et de Valérie Masson-Delmotte, ancienne coprésidente du GIEC, mais aussi une table ronde sur l'intelligence artificielle et une séance de restitution et de clôture des Assises de la protection sociales des Français de l'étranger.

Madame la Présidente, Hélène Degryse, je vais sans plus attendre vous donner la parole pour 5 minutes, puis aux Vice-présidents de l'AFE et Président(e)s ou Vice-président(e)s de commissions.

Je vous remercie.